
山东要求残疾儿童
入学率达到 95%

导报讯（记者 曹凤芹）日前，

山东省政府发布 《关于加快推进残

疾人社会保障体系和服务体系建设

的实施意见》，提出完善残疾人教育

服务体系。

《意见》提出，要全面实施残疾

学生免费义务教育， 适当提高生活

费标准， 对偏远农村地区贫困残疾

学生发放交通费补助， 确保各类残

疾少年儿童入学率达到 95%以上。

实施残疾学生免费学前教育和高中

阶段教育， 逐步实行残疾学生免费

接受中等职业教育。

《意见》将残疾人职业培训纳入

政府职业培训计划， 鼓励各级各类

特殊教育学校(院)、职业学校、残疾

人职业技能培训基地、 集中就业机

构及其他教育培训机构， 开展多层

次的残疾人职业教育培训。

第四届山东品牌文化节
11月 26日举行

导报讯（记者 吴淑娟）从 6

日在济南举行的第四届山东品牌文

化节启动仪式上了解到， 第四届山

东品牌文化节将于 11月 26日-27

日在山东大厦举行。 本届品牌节的

主题是：“品牌之路，品牌丰碑”。 据

介绍， 本届品牌节期间将举行品牌

发展高峰论坛、区域经济发展论坛、

品牌总评榜、品牌投资洽谈会、品牌

展销会、品牌之旅。

“十二五”是中小企业
转方式关键期

据新华社电 工信部总工程师

朱宏任日前透露，“十二五”时期，国

家将重点加强中小企业服务体系建

设，通过资质认定、购买服务和服务

奖励， 鼓励服务机构为中小企业提

供优质服务，通过“政府支持中介，

中介服务企业”，让更多的中小企业

获得支持和发展。

朱宏任是在日前举行的 “中小

企业信息网开通十周年座谈会”上

作出上述表述的。他说，“十二五”时

期是中小企业转变发展方式的关键

时期，要大力发展中小企业，促进中

小企业加快转变发展方式。 （雷敏）

环保部要求央企
签减排责任书

据新华社电 环保部 5日公布

《污染减排政策落实情况绩效管理

试点工作实施方案》，这是根据综合

性工作方案制定并公布的首个具体

实施方案。

环保部称，在今年内，将通过科

学合理分解 “十二五” 减排目标任

务，向各地方、国家电网、五大电力

集团、中石化和中石油签订减排目

标责任书。力争到 2012年底形成比

较规范的污染减排绩效管理模式。

76家中国企业加入
全球成长型公司社区

导报讯 日前从世界经济论坛

了解到，截至目前，已经有獐子岛渔

业集团股份有限公司、 大连海昌集

团、大杨创世股份有限公司等 76家

中国企业成为全球成长型公司社区

的会员。至此，世界经济论坛全球成

长型公司社区会员达到 310家。

该社区成立于 2007年，旨在联

合那些具有成为未来行业领袖并推

动经济与社会变革的潜力且充满活

力的高成长型公司。据介绍，入选该

社区需要具备以下条件： 年增长率

高于地区与行业平均水平 15%；年

营业额介于 1亿至 50亿美元之间；具

有发展为国际化公司的能力与意愿；

具有优异的商业模式和领导团队。

（闫平 蔡拥军）

Zhenggqinggliaoowang
政情 望老兰快评

电企请求支援 发改委如何“还愿”
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◆导报评论员 兰恒敏

“我没忘记你你忘记我， 连涨
跌你都说错， 证明一切都骗我，看
今天你怎么说。 你说过两天提
（电） 价格， 我一等就是半年多，
165个日子不好过， 你心里根本就
没有我，把我的利润还给我……”

近日有媒体爆出，山西省有 13
家火电厂联名上书，称煤炭价格过
高，电厂亏损严重，没钱买煤，请求
支援。 上面是评论员模仿歌曲《看
今天你怎么说》，代电企写的《请
求支援》歌。

此歌一唱，发改委肯定会感到
“很不好意思”。

稍微关心中国经济走势的人
都会记得，年初国家发改委为稳定
物价总水平，曾经下发《关于切实
保障电煤供应 稳定电煤价格的紧

急通知》， 要求各地和相关企业要
识大体、顾大局，将今年重点合同
电煤价格维持在去年的水平不变，
并不得以任何形式变相涨价。

当时物价总水平已经呈现出
快速上涨的势头，煤价上涨比较明
显，为了防止出现轮番涨价的恶性
循环， 发改委一方面弹压煤炭价
格，一方面推迟电价上涨，而且同
时冻结了水、燃气、公交等公用事
业项目的涨价。

按照发改委的意图，一旦物价
上涨总水平稳定或回落， 再有计
划、有步骤地逐步放开水、电、气等
产品价格，释放这些产品的涨价压
力，缓解电力等行业的经营压力。

可以肯定，为了推行价格临时
管制，发改委当时一定做了大量的
解释和说服工作，诸如“现在物价
上涨正在紧要关头，你们（电企）

不能火上浇油；一旦物价上涨得到
一定控制，会考虑你们的要求”等。

现在麻烦了。经过半年的宏观
调控，物价总水平由当初许愿时的
3%涨到 6%， 通胀压力没有如期削
减，反而继续上涨。电价再不上调，
电企就撑不住了。

发改委现在会怎么说？ 可能什
么都不说，“顾左右而言他”。 一方
面，电企为宏观调控大局，维持低
电价大半年，损失惨重，提电价的
要求不过分；一方面，物价上涨势
头仍未止住，此时允许电价上涨将
是火上浇油。 两相权衡，控制物价
总水平一定是发改委的最优目标，
电力行业的利益诉求退居其次。旧
愿未还，怎好再许新愿，最好的处
理方式就是“默然置之”。

本轮调控以来，发改委做了许
多工作，如对煤、电、油、水、运等价

格的调控，对食用油、日化品企业
的约谈等，忙得不亦乐乎。 有效果
吗？ 有效果；效果大吗？ 不大，该涨
的继续涨。

拿电价控制来说，至少有两大
弊端：

一，不利于科学评价电企的经
营效率。 有的电企严重亏损，但职
工收入福利仍然很高，社会公众很
有意见。 但是电企说了，我们的经
营效率是很高的，是政策让我们亏
损的，不关我们的事。 电企的成本
和经营效率究竟怎样，说不清楚。

二，权利和义务不对等。国家为
了大局利益控制电价， 就应该给电
企某种利益补偿，但到目前为止，我
们没有见到补偿的安排。特别是，如
果大批电企因此而破产倒闭， 国家
能全部兜起来吗？ 我们没见这方面
的政策。 这对电企是不公平的。

8月经济数据本周五公布

CPI或将维持 6%

◆导报记者 邵好 济南报道

9 日（本周五）即将发布的 8
月居民消费价格指数（CPI）再次
成为市场关注的焦点。多家机构预
测，8月 CPI涨幅可能仍将维持在
6%左右，与 7月 6.5%的高点相比，
或有小幅回落。

“受多方因素影响，8月 CPI
或与上月相当，短期内难以大幅回
落。 ”6日，中国社科院金融研究所
研究员、导报特约评论员易宪容接
受经济导报记者采访时说。

山东财经大学（筹）经济研究
所所长、导报特约评论员张红凤则
对导报记者表示， 物价水平高企，
紧缩性政策或将继续推行。

高位徘徊

“8月份 CPI很可能与 7月份
基本持平，大幅下降的可能性比较

小。 ”易宪容说，对 CPI影响较大
的房价和食品价格没有下降，CPI
难以大幅回落。

据了解，7 月 CPI 创下 37 个
月来新高。 其中，食品类价格同比
上涨 14.8%。进入 8月，商务部和农
业部监测的数据均显示，虽然鸡蛋
价格持续上涨，但整个食用农产品
价格总体运行平稳，其中猪肉价格
涨幅相比 6月和 7月明显放缓，蔬
菜价格跌多涨少， 水产品涨幅回
落。不过，国家统计局 4日公布的 8
月下旬各主要城市食品价格数据
显示，8月下旬主要食品价格涨多
跌少，近七成食品价格均处于上涨
态势。
“基于上述因素，CPI 短期内

仍将保持高位运行。 ”易宪容告诉
导报记者。 此外，中金公司及申银
万国均将 8 月 CPI 预测值定为最
低的 6%，瑞银的预测为 6.1%，主要
是因为猪肉价格大体保持稳定和

基数效应下降。瑞银还预计 CPI年
末将回落至 4%左右，全年达 5.2%。

紧缩仍将持续

“央行肯定还会采取紧缩政
策， 但是下一步是否会继续加息，
现在还很难确定。 ”张红凤告诉导
报记者，近期央行推出了存准金新
政，再次收紧了流动性。据了解，从
9月 5日起， 央行要求将商业银行
的承兑汇票、信用证和保函等三类
保证金存款纳入到存款准备金的
缴存范围，并实行分批上缴。

经测算，通过此举，央行将回
收约 9000亿元流动性。 5日，上海
银行间同业拆放利率全线上扬，其
中隔夜利率上升 40.84 个基点，报
3.8892%；7天利率跳涨 67.54 个基
点， 报 4.8775% ；14 天利率上升
34.75个基点，报 5.3167%。同时，其
他所有品种均出现小幅上涨。

“加息只是紧缩货币的手段之
一，当前股市表现较差，资本市场
持续缺水，如果近期再加息，很有
可能对股市造成较大影响。 ”张红
凤表示，加息可能性减小，但紧缩
政策不会改变，公开市场操作和存
款准备金率调整不失为可选手段。

导报记者注意到，尽管国内流
动性持续收紧，但国际环境仍表现
出较强的流动性。 受美国 8月份经
季调失业率持续高位，同期经季调
非农就业人数增长低于市场预期
等因素影响， 市场普遍认为美国
QE3（第三轮量化宽松）或于近期
成行。 而巴西央行宣布降息，更是
加重了市场对流动性增加的预期。

对此，高盛高华预计，由于通胀
仍居高不下，近期内决策层将保持政
策相对紧缩， 但力度不会比以前更
大。 随着未来数月同比通胀率和实
体增长数据都表现出明显下行倾
向，实际政策执行有望小幅放松。

英伦之旅“变脸”
山东中旅涉嫌违约
<<上接 A1版

在山东省旅游局院内， 几位家长向经济导
报记者出示了山东中旅的前后两份行程安排
单。许女士说，这几乎就是两份完全不同的行程
单。据家长统计，承诺中的 42项活动，仅安排了
18项。住宿条件也从之前宣传时的贵族学校降
到了苏曼培训机构的大宿舍； 原计划每个晚上
都有活动， 而实际上就是呆在苏曼培训机构里
打牌、上网；饭菜质量甚至比国内一般学校食堂
还差， 有的孩子为了吃饱饭还额外多花费了
200多英镑。

家长郭女士向导报记者出示了她女儿在
英国期间发给她的短信，女儿抱怨说：来英国
就是为了去伦敦，而她们 8天时间都呆在曼彻
斯特，伦敦只是匆匆一瞥，连标志性的建筑物
大英博物馆都没去。 行程荒唐，影响心情，出国
不是为了看（山东）中旅的闹剧。

据了解，共有 34名中学生参加了此次夏令
营， 其中 18名学生来自东方双语实验学校，其
余为散客，大多是初二、初三的学生。 每位家长
为此次两周的英伦之旅支付了 2.38万元。

对于补偿款， 家长们最初并没有一致的意
见，从 50%到 100%都有，在反复协商后，她们认
可至少返还 50%团费的方案。

山东中旅：这个团赔大了

5日， 山东中旅出入境部经理李燕玲接受
导报记者采访时表示，“这个团没接好，主要是
没跟英国方面协调好， 英国地接旅行社出现了
问题，大学装修，公寓进不去了。 ”

李燕玲刚开始时反复强调说，“过去了好
几周了，现在都已经没事了，已经积极解决了。”
后来， 在导报记者的反复追问下她承认，“出了
事，不是不解决，并非不管不问。因为牵扯的精力
太多，而且有的旅客要求退还全款，谈不拢，只能
一切由律师解决。 ”

李燕玲称，这个团他们赔大了，有苦难言。
“咱错在前，错就是错了，费用已经产生了，多
多少少给点补偿没有问题。”“我们其实也有苦
衷，实际上我们在行程后期都补偿了，换了很多
‘加费’的景点。 而且从北京回济南原定火车，
也改乘飞机。旅客不能狮子大开口，我们的承受
也有底线。 ”李燕玲说。

李燕玲拒绝透露山东中旅的补偿方案和补
偿底线，只表示不会单方面出具，补偿底线要听
取旅客的意见，由客人跟律师协商，但“不可能
退还全款”。

对照前后两份行程单， 李燕玲所说的加费
项目应该是指“苏格兰首府爱丁堡 2日游”。

旅游监察总队：
旅行社涉嫌违约

在山东省旅游局投诉中心， 山东省旅游监
察总队副总队长孙孟春听取了家长们的投诉，
并留下了家长们提供的行程单、 发票和情况说
明等证明材料。

孙孟春对导报记者表示， 他们会根据属地
受理原则，将投诉情况转交济南市旅游局，该局
将在 5个工作日内给出受理意见，并在 60个工
作日内给出处理结果。

孙孟春表示，尽管在事件调查清楚之前，他
们无法给出处理意见， 但基本可以认定旅行社
更改了行程，存在违约行为。

律师：合同违约

5 日，山东中旅的代理律师、山东舜元律
师事务所律师李贵强对导报记者表示， 他们
的确受山东中旅的委托与学生家长协商处理
此事， 并通过电话和短信等方式要求与家长
当面协商解决， 但家长们一直都没同意和他
们面谈。

李贵强还说，这个团原计划 60多人，结果
在第一批人员抵达后， 第二批有十几人被拒
签，最终只成行了 34人。 而当地接待依旧是按
照 60人团进行，这一趟山东中旅并不赚钱。

上述许女士向导报记者出示了李贵强发
给家长们的短信，“8 月 17 日听取诸位的意
见和建议”。 而家长们表示，他们只想跟山东
中旅的领导面谈，根本不想见律师。 此外，李
贵强还拒绝了家长们提出的“50%团费的赔
付额度”。

对于此事的解决方案，李贵强表示，旅客
既然已经向旅游主管部门投诉， 他们将积极配
合处理此事。无论是行政责任还是民事责任，旅
行社都会认真对待，妥善处理。

齐鲁律师事务所律师赵晓亮表示， 从法律
角度看，山东中旅的确存在合同违约，在合同履
行中存在瑕疵，可依据《合同法》《旅行社管理
条例》和《旅行社服务质量赔偿标准》等承担
相应的赔偿责任。

对于补偿方案，赵晓亮表示，行政处罚并不
影响民事赔偿， 即便山东中旅受到了监管部门
的行政处罚，旅客依然可以提出民事索赔。赔偿
的金额首先要看双方合同是否有约定， 另外要
考虑旅行社的违约程度，具体有多少项违约，违
约前后的价值差等。

轮胎特保案“阴云”重聚
<<上接 A1版

同样的轮胎，中国出口到美国
的，需要缴纳 40%－45%的关税，而
印度产品只需缴纳 10%，越南产品
则更低，只有 5%。“这就意味着同
样的价格，我们的利润更低，简直
就是欺负人。 ”汪海说。

三角集团规划处处长岳中桥
告诉导报记者，轮胎特保案之前对
三角的影响特别大，美国市场占三
角出口的三成，而目前三角出口美
国量已经非常少。输美轿车胎都是
为“固特异”贴牌，贴牌产品不受
高关税限制。

企业“转”“调”

在特保案的打压下，山东的轮
胎企业被迫开始转换市场，开拓欧
盟、南美等市场，调整产品结构。

根据省商务厅数据，今年上半

年， 山东轮胎出口完成 31.1亿美
元，同比增长 55.3%。 张洪民说，从
2009年特保案实施之前，山东轮胎
企业就已经开始着手开辟欧盟、俄
罗斯和亚洲市场，并且从技术上提
高产品的附加值。 从出口总量看，
山东轮胎出口一直在增长。以 2010
年为例， 对欧盟轮胎出口增长了
46%，对南美出口增长了 70%。不在
特保案限定范围的承重胎对美出
口也增长了四成。

青岛双星轮胎工业有限公司
总工程师林向阳告诉导报记者，为
了规避“特保案”的限制，双星在
美国市场力推卡车轮胎，回避乘用
车轮胎。目前每月对美的出口达两
三万套，预计明年对美总出口量可
突破 50万套。

岳中桥也表示，尽管失去了美
国市场， 但是经过两年的调整，三
角轮胎的海外市场早已理顺，主要

是销往欧盟和其他新兴市场。
岳中桥还说，其实美国的特保

案根本没有保护到美国企业，中国
企业让出的市场几乎都被印度和
巴西的轮胎企业抢去，而他们很快
就涨价 10%－20%。

专家：明年或将持续

山东财经大学（筹）国际经贸
学院副院长、导报特约评论员王蔚
表示，从当前的世界经济形势和美
国的政治格局看，轮胎特保案在今
年年底到期后可能依然不会放松，
很有可能会延期。 即便不是轮胎，
也会有其他产品被提起反倾销、反
补贴诉讼，而且频率将更密集。

奥巴马政府推出特保案主要
是为了保护就业。当前世界经济形
势不乐观的情况下，包括美国在内
的西方国家失业率居高不下，就业

成了摆在各国政府面前的头等要
务。 通过限制相关产业进口，保护
本国没有比较优势的产业和本国
的就业， 成了各国政府的首选利
器。 王蔚说，“就业形势不改观，反
倾销就不可能会放松。 ”

王蔚认为，奥巴马马上将面临
连任选举，从目前的形势看，奥巴
马在政治和经济上都打出了不错
的“牌”。 政治上，消灭了本·拉
登，赢得了反恐的重要胜利；在利
比亚战事中，美国躲在了幕后，由
法、英等冲锋在前，在不损失一兵
一卒的情况下几乎已经拔掉了
“眼中钉”。

而轮胎特保案的胜诉，作为奥
巴马的“经济牌”象征意义很大，
这毕竟是他上任伊始推出的经济
政策。 为了赢得选举，奥巴马很有
可能会提起类似的反倾销、反补贴
诉讼。

Trends趋势

“8 月份 CPI
很可能与 7 月份
基本持平，大幅下
降的可能性比较
小。”易宪容说，对
CPI 影响较大的
房价和食品价格
没有下降，CPI 难
以大幅回落

易宪容 张红凤


